

Alertan sobre la fragilidad ambiental del salar y acusan nulo diálogo con el Gobierno:

Consejo de Pueblos Atacameños rechaza estrategia nacional del litio del Gobierno

Organización que agrupa a 18 comunidades de Atacama La Grande, en la Región de Antofagasta, en una declaración manifestó su postura ante planificación productiva que lideraría el Estado, sumando a privados.

CRAUDIO CERDA SANTANDER

El Consejo de Pueblos Atacameños (CPA) dio a conocer ayer su absoluto rechazo a la estrategia nacional del litio anunciada por el Gobierno hace dos semanas, durante una actividad en que esta organización compuesta por 18 grupos locales manifestó la necesidad de instalar en el centro del debate la fragilidad del salar de Atacama, en la Región de Antofagasta.

Bajo un toldo instalado a la entrada de San Pedro de Atacama y flanqueado por la bandera indígena *Wipala*, el presidente del Consejo de Pueblos Atacameños, Vladimír Reyes, dictó lectura a una declaración sobre la posición de esta entidad ante la estrategia nacional del litio, ante unos 500 miembros de la comunidad atacameña. “El anuncio de la estrategia nacional del litio, a través de una cadena nacional hecha por el mandatario, señala en su punto cuarto: sostener un primer hito de conversación entre el Consejo de Pueblos Atacameños y su persona. No ha sido así. Es evidente, eso nos alteró y hoy nos movilizó”.

“A este diálogo entre todos los pueblos, llegamos aquí a entregar un mensaje claro. Vinimos a poner en el centro del debate y por sobre todas las cosas el estado actual de fragilidad y la salud del salar de Atacama. Vinimos a reivindicar nuestro derecho de origen, de más de 11 mil años de resistencia a la Corona española, al Estado boliviano y al Estado chileno; nuestras demandas que el Estado aún no resuelve”, agregó Reyes.

El pronunciamiento del Consejo de Pueblos Atacameños, organización que unifica a las 18 comunidades del Área de Desarrollo Indígena de Atacama la Grande, surgió tras la deliberación



PLANTA.— En la imagen, una zona del salar de Atacama, donde se produce cloruro de potasio y litio por parte de SQM. En tanto, ayer a la actividad de ayer del Consejo de Pueblos Atacameños se sumaron organizaciones atacameñas de Calama y Alto Loa.

CONSEJO DE PUEBLOS ATACAMEÑOS

Esta entidad la integran 18 comunidades, como la de Machuca, Río Grande, Catarpe, Quitor, Solor, San Pedro de Atacama, Toconao, Socaire, Peim y Camar, entre otras, que comparten una cultura, historia y tradiciones comunes. Como parte de esta labor, trabajan de manera conjunta para proteger sus derechos indígenas y su patrimonio cultural y ambiental.

ción entre los representantes de las comunidades al conocer la estrategia nacional del litio anunciada por el Presidente Gabriel Boric, el mes pasado en cadena nacional. Una planificación productiva que considera la explotación del mineral mediante una labor liderada por el Estado, involucrando al sector privado. No obstante, las labores extractivas para las comunidades atacameñas, como del litio y otros mine-

rales, revisten una profunda inquietud por el eventual impacto socioambiental de ellas.

“Señor Presidente, lamentamos profundamente que el actor de las negociaciones sea Codelco, una empresa estatal que ha demostrado un comportamiento irrespetuoso con las comunidades, tanto de Alto Loa y un mal vecino con Calama. Ha despojado de las aguas a las comunidades de Alto Loa, ha contaminado

la comuna de Calama, no atendió a las reclamaciones de la ciudadanía y pueblos indígenas respecto del trámite de relaves Talarbe, de la carretera y viaducto en el valle de Yalquinchaca”, expresó en su alocución el presidente del Consejo de Pueblos Atacameños.

“Esperamos que su venida (a la zona para dialogar sobre el proyecto) pueda contemplar a todos y todas, no solo algunos, y que dicho diálogo disponga de

soluciones concretas a las demandas históricas, porque en definitiva usted dispone de nuestras tierras ancestrales. No nos consultó, no nos informó. Por eso estamos acá, porque de algo estamos muy seguros: no tenemos nada contra el progreso o el desarrollo, pero cuando progre-



Vladimír Reyes, presidente del Consejo de Pueblos Atacameños

“Quiero comprometerles (a las comunidades) que el primer hito de este proceso comenzará con una conversación directa entre el Consejo de Pueblos Atacameños y mi persona”.

GABRIEL BORIC
 PRESIDENTE DE CHILE AL ANUNCIAR LA ESTRATEGIA NACIONAL DEL LITIO HACE DOS SEMANAS

“Un instituto tecnológico del litio debiera ubicarse en la Región de Antofagasta. Esas son señales de preocupación por la zona”.

ESTEBAN VELÁSQUEZ
 SENADOR POR ANTOFAGASTA

La ENL (estrategia nacional del litio) incorpora un plan de protección de salares, el cual debe activarse prontamente y hacerse en conjunto con las comunidades. Es fundamental tener claro el funcionamiento de los salares para poder tener robustez en la toma de decisiones y es muy importante que participen de todos los espacios”.

En tanto, Esteban Velásquez, senador por la Región de Antofagasta (FREVS), precisó que “hay voces en la provincia del Loa, tierra de comunidades andinas, que preguntan al Gobierno respecto de estudios para evaluar las fragilidad del salar y la necesidad del desarrollo. Hoy la atención se vuelve a esta bendita tierra de salares, pero eso debe traducirse en aportes concretos a la zona”.

Reacciones

Cristina Dorador, doctora en Microbiología y exconvencional constituyente por Antofagasta, advirtió sobre los riesgos de las labores extractivas en el salar de Atacama. “Sabemos que los salares son ecosistemas muy frágiles donde la extracción de litio podría generar daños irreparables.